

LE RAISONNEUR



Les Amis du Château de Montfort. Président : Jacques Thélu
Siège social : 105 Allée de Erables 38920 Crolles, tél: 04 76 08 92 98

L'année 2000 a été féconde pour l'association puisque le nombre d'adhérents a augmenté (53), la presse a largement relayé son action, la télévision régionale également (M6 le 14 septembre et FR3 le 21 décembre). Le soutien est parvenu principalement de la commune de Crolles, l'association a vu également ses efforts récompensés par deux prix: le *Prix du Patrimoine 2000* remis par l'*Association des Amis du Grésivaudan* et le *Prix de la Fondation de Pays de France* décerné par le *Crédit Agricole*. Que tous trouvent ici nos remerciements. Ces résultats ainsi que la progression de la restauration du château nous donnent les motivations pour continuer de faire revivre ce site.

SAISON 2001

- **23 mars** 20h 30: Conférence sur le thème « Vivre au moyen age à l'ombre d'un château du Grésivaudan », présentée par Hervé Tardy de l'association l'Atelier des Dauphins. Salle des Clapissés, place Nelson Mandela, Crolles. Entrée libre.

- **2 au 5 avril**: Chantier de Jeunes organisé conjointement avec l'Aumônerie des Lycées, Maison Diocésaine de Grenoble.

- **9 juin**: Médiévale de Montfort, organisée par Les Raisonners de Pierre avec la participation de nombreuses associations locales. Journée festive ouverte à tous, venez déguisés en chevalier ou en gueux. Entrée libre. Un repas médiéval sera également proposé aux plus gourmands ou aux plus curieux pour une somme modique.

- **8 au 27 juillet**: Chantier international de jeunes organisé conjointement avec l'association Etudes et Chantiers.

- **juillet**: Représentation de la pièce " D'Hugues d'Avalon à Robin des Bois" par la troupe du "Théâtre sous la Dent".

- **septembre**: Journée du patrimoine ouverte à tout public, destinée à présenter le château de Montfort et son histoire.

ADHESION: Si ce n'est pas encore fait, renouvelez votre adhésion aux Raisonners de Pierre pour l'année 2001, elle est valable pour une famille. Vous soutiendrez ainsi leur action et souscrirez également une assurance vous permettant de participer à la restauration de notre patrimoine local. Retournez au siège de l'association le bulletin ci-dessous en même temps que votre participation (libellée au nom des Raisonners de Pierre) et rejoignez nous les samedi sur le site, lorsque le temps le permet.

Adhésion: 50F

Adhésion + Soutien 100F

Nom, Prénom: -----

Adresse: -----

Tél: ----- e-mail -----

Précisez vos centres d'intérêt: (histoire du Dauphiné, moyen age, recherche, restauration, pierre, bois, fer, jardin, animation...)

Chronique historique :

La Grande Dauphine Béatrix de Faucigny à Montfort

Béatrix de Faucigny porte bien son titre de Grande Dauphine, et fut probablement la seule Dauphine à avoir vécu dans le château de Montfort.

Béatrix est née en 1237, elle est la fille du Comte de Savoie Pierre II et d'Agnès de Faucigny. Le 3 décembre 1261, elle épouse le Dauphin Guigues VII. Béatrix apporte en dot le Faucigny, enclave savoyarde constituée des 2 vallées d'Arve et du Giffredont.

Si la constitution savoyarde avait été la même que la constitution dauphinoise, elle aurait reconnu aux filles le droit de succession. Et à la mort de son père, en 1268, Béatrix, seule héritière serait devenue Comtesse de Savoie. Ne pouvant prétendre à la succession, sa destinée fut autre et son mariage avec le Dauphin fut une tentative de rapprochement entre les deux comtés alors en guerre.

En 1270, à la mort de Guigues VII, Jean 1^{er} a 6 ans et, sous la tutelle de sa mère Béatrix, succède à son père en tant que Dauphin. Il hérite de toutes les possessions de son père, notamment celles du Graisivaudan.

En 1273, la Grande Dauphine épouse en secondes noces le Vicomte Gaston VII de Béarn.

En 1282, Jean 1^{er} décède d'une chute de cheval sans laisser de descendance. La succession du Dauphiné passe alors à sa sœur Anne, mariée à Humbert de la Tour du Pin. Anne est à l'origine de la dernière génération de Dauphins.

Fin 1286, Humbert de la Tour du Pin et sa femme Anne donnent à Béatrix de Faucigny le château de Montfort. Béatrix s'y installera peu de temps après. Depuis combien d'années le château de Montfort faisait-il partie des fiefs du Dauphin et était-il ainsi transmis de succession en succession ? Nul ne sait.

Le château de Montfort sera le lieu de deux actes notoires signés de la Grande Dauphine :

17 nov. 1308 : *Acte de Béatrix, fille de Pierre Comte de Savoie, dame de Faucigny : dans les conventions conclues hier à Montmélian, et à Montfort ce jour même, entre son cousin Amédée, Comte de Savoie, et son petit-fils Hugues Dauphin, seigneur de Faucigny, le Comte réclamant à Béatrix et Hugues le fief [Le Faucigny ?] qu'ils tenaient de lui, eux-mêmes demandaient la restitution du comté de Savoie. Béatrix approuve la renonciation faite par Hugues sur la succession du comté. « at. Ap. Montem Fortem », dimanche après St Martin d'hiver(RD 17392)*

7 janv. 1309 : *« ap. Montem Fortem » : Béatrix, fille de feu Pierre Comte de Savoie et dame de Faucigny, fait donation entre vifs à son petit-fils Hugues Dauphin, seigneur de Faucigny, comme bien méritant, des châteaux et châtelainies de la Terrasse, Montfort, Montbonnot et Montfleury, avec leurs dépendances et domaines, de la fontaine de St Jean à la Buissière et du fleuve d'Isère au sommet des monts. Témoins ...(RD 17411).*

Qu'advint-il par la suite de la Grande Dauphine ? Les recherches documentaires sur ce sujet sont à poursuivre...

Références :

1. Histoire du Dauphiné – Des pays et des hommes - Editions : Horvath, sous la direction de Jean Boudon et Henri Rougier.
2. Histoire de la Savoie - Editions Univers de la France.
3. RD : Regeste dauphinois, U. Chevalier (7 volumes), début du XX^e siècle.